

“El éxito efectivo de la implantación y la sostenibilidad de los servicios pasa por la remuneración de los mismos”

LA ATENCIÓN FARMACÉUTICA HA SUFRIDO UNA EVOLUCIÓN IMPORTANTE EN LOS ÚLTIMOS AÑOS. DE HECHO, EL PROPIO TÉRMINO HA QUEDADO ATRÁS, EVOLUCIONADO HACIA EL DE SERVICIOS PROFESIONALES FARMACÉUTICOS ASISTENCIALES (SPFA).

El departamento de Servicios Asistenciales del CGCOF es el encargado de promover y potenciar líneas o estrategias vinculadas con el desarrollo de Servicios Profesionales Farmacéuticos Asistenciales (SPFA) y de Atención Farmacéutica, con la formación y actividades de diseminación que los mismos requieren. El fin último del departamento es poner en valor al farmacéutico comunitario, como pilar necesario para conseguir una mayor efectividad, seguridad, eficacia y eficiencia en el resultado de los tratamientos.

Hablamos sobre sus funciones y la actualidad de la farmacia asistencial en nuestro país con **Carmen Megía Arias**, integrante del departamento de Servicios Asistenciales del CGCOF, quien profundiza en ese cambio. “La atención farmacéutica ha pasado, desde los inicios de la introducción del concepto Pharmaceutical Care en España en la década de los noventa, de ser una práctica



Carmen Megía

minoritaria basada en tres servicios (Dispensación, Indicación Farmacéutica y Seguimiento Farmacoterapéutico), no realizados siempre de forma homogénea a nivel metodológico, a contar en nuestros días con una definición de SPFA, una terminología propia, unos procedimientos homogéneos, y cada vez más farmacéuticos comunitarios interesados. Toda esta labor se debe, principalmente, al Foro de Atención Farmacéutica en Farmacia Comunitaria (Foro AF-FC), formado por representantes de todas las instituciones implicadas en este ámbito”.

Presente y futuro

Megía defiende que la farmacia asistencial ya es el presente de la profesión farmacéutica, y dará lugar a un futuro en el que toda la sociedad lo considere como práctica habitual en la farmacia comunitaria. *“El farmacéutico comunitario es un profesional sanitario perfectamente capacitado para ofrecer servicios asistenciales a los pacientes, centrados en el uso de medicamentos, en la mejora de la salud y en la prevención de la enfermedad, y son cada vez más los farmacéuticos que están convencidos de que pueden ofrecer servicios de valor para la sociedad”.*

Además nos cuenta que actualmente, desde el CGCOF en colaboración con la Universidad de Granada y con el patrocinio de laboratorios CINFA, se está trabajando en estudios sobre la implantación de SPFA en la farmacia comunitaria, como es el caso del conSIGUE (para la implantación del servicio de Seguimiento Farmacoterapéutico) y AdherenciaMED (servicio de adherencia terapéutica). *“Dada la participación en los proyectos anteriores y en otros centrados en SPFA, se puede decir que el farmacéutico comunitario está interesado en la implantación de estos servicios. No obstante, la realidad de la implantación completa de servicios pasa por la remuneración de los SPFA”,* matiza.

Actualmente se está desarrollando HazFarma, una iniciativa liderada por el CGCOF y con la colaboración de Laboratorios CINFA, dirigida al desarrollo de SPFA en la farmacia comunitaria. Sus objetivos pasan por la protocolización y formación en SPFA, siempre promoviendo la colaboración con otros profesionales sanitarios. Tal y como expone Megía, *“con las diferentes acciones que forman parte de dicho proyecto, se pretende poner el valor el trabajo del farmacéutico para obtener resultados en salud y el compromiso del mismo con la sociedad y con el paciente, para proporcionar una asistencia sanitaria de calidad. Actualmente se encuentra abierto el periodo de inscripción para la nueva acción ELLAS, que se llevará a cabo en el 2018 y que estará centrada en el abordaje de la salud de la mujer adulta desde la farmacia comunitaria”.*

**“LA NUEVA ACCIÓN
ELLAS SE LLEVARÁ A
CABO EN EL 2018, Y
ESTARÁ CENTRADA EN EL
ABORDAJE DE LA SALUD
DE LA MUJER ADULTA
DESDE LA FARMACIA
COMUNITARIA”**

Apoyo

La formación y el asesoramiento a los farmacéuticos para la implantación de servicios asistenciales resulta fundamental, y desde el CGCOF se ofrece formación al farmacéutico comunitario sobre SPFA y procedimientos consensuados. También se pone a disposición de los mismos guías de buenas prácticas, se llevan a cabo proyectos de investigación donde pueden participar y se desarrollan herramientas informáticas que permitan al farmacéutico seguir el procedimiento de un determinado servicio y realizar el registro. *“Por otra parte”,* explica Megía, *“una figura crucial a la hora de ofrecer soporte a los farmacéuticos para implantar SPFA es la figura del formador colegial (FoCo). Dicho profesional es un farmacéutico que actúa como facilitador del cambio de práctica en los Colegios Oficiales de Farmacéuticos y que trabaja, tanto desde el COF como in situ, con el farmacéutico comunitario a la hora de implantar un servicio. Dicha figura existe en cada vez más COF y se ha demostrado su importante papel en estudios como conSIGUE implantación”.*

Desde su perspectiva, *“uno de los factores claves para implantar servicios profesionales con éxito es la formación del profesional en SPFA y el correcto conocimiento de la metodología y el registro. Solo a través del registro de la actuación profesional se puede demostrar el valor de la implantación de los servicios. También es muy importante la integración de los FoCo en toda la organización farmacéutica colegial. Y otro de los factores clave es el desarrollo de la colaboración interprofesional. En última instancia, el éxito efectivo de la implantación y la sostenibilidad de los servicios pasa por la remuneración de los mismos”.*

Colaboración

La valorada continuidad asistencial es otro de los factores determinantes en la atención farmacéutica del futuro, y a este respecto Megía manifiesta que *“la verdadera clave para conseguirla es la colaboración entre todos los profesionales sanitarios (y no sanitarios) implicados en la atención al paciente. En cuanto a la farmacia comu-*

**“SOLO A TRAVÉS DEL REGISTRO DE
LA ACTUACIÓN PROFESIONAL SE
PUEDE DEMOSTRAR EL VALOR DE LA
IMPLANTACIÓN DE LOS SERVICIOS”**

nitaria, es fundamental que se produzca la integración efectiva dentro de la red de Atención Primaria. Y también es requisito indispensable la interoperabilidad de las soluciones informáticas entre todos los niveles de la asistencia sanitaria, contando con las de la farmacia comunitaria”.

Como planes de futuro en relación a la formación pregrado, Foro de AF-FC está trabajando a través de jornadas con la Universidad, para intentar promover la formación clínica y asistencial de los futuros egresados. +